

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 8 de marzo de 2023.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Mujeres, el mayor porcentaje de mandos en la UAEM

## **Estatal:**

Mujeres exigen pleno respeto a sus derechos el 8M

## **Nacional:**

Universidades reclaman inclusión en junta de gobierno del Conacyt

## **Internacional:**

Explican por qué se generan grandes tsunamis frente a la costa de México

## La UAEM en la prensa:

### *Mujeres, el mayor porcentaje de mandos en la UAEM*

Actualmente, la mayoría de los cargos de responsabilidad operativas y de administración en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) están ocupados por mujeres. Por ejemplo, de 48 direcciones de unidades académicas, incluidos centros de investigación, 27 están a cargo de mujeres. La historia reciente de la UAEM revela que la investigación ha sido el escaparate principal para visibilizar la trascendencia de la mujer en el ámbito universitario. En ese contexto, Fabiola Álvarez Velasco, secretaria general de la máxima casa de estudios señaló ayer en una entrevista radiofónica: "Creo que puede ser el momento para que una mujer administre el destino de la máxima casa de estudios morelense, hay muchas mujeres atentas, entusiasmadas y que tienen el deseo de participar en cargos universitarios. Para la actual administración es importante cerrar bien este año, para que el mes de septiembre, todas las universitarias que tengan un proyecto para la universidad, lo presenten". La secretaria general reflexionó que en el contexto de la conmemoración del 8 de marzo, el empoderamiento de la mujer es cada vez mayor, aunque "hay muchos ámbitos en los que las mujeres necesitan abrirse paso, es difícil en una sociedad tan compleja, donde como mujer se desempeñan varios roles, no sólo como profesionistas, sino también como parejas y madres, que tenemos que saber compaginar". En la UAEM, el 56.25 por ciento de los directores de unidades académicas y centros de investigación son mujeres; es decir, hay 27 mujeres y 21 hombres en esos cargos. En la administración central, la Secretaría General, la Dirección General de Servicios Escolares, la Dirección de Investigación, la de Estudios Superiores, la de Transparencia, la de Administración, la Tesorería y la dirección de Personal, están bajo la responsabilidad de una mujer.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/223621-mujeres-el-mayor-porcentaje-de-mandos-en-la-uaem.html>

### *En la UAEM también persiste violencia contra estudiantes*

La secretaria general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fabiola Álvarez Velasco reconoció que en las facultades continúan las denuncias de acoso y hostigamiento, una de las principales es la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, donde en los últimos seis meses, dos profesos fueron cesados por este tipo de delitos. "En un caso el docente fue denunciado ante la Fiscalía General de Justicia del Estado de Morelos (FGJEM), que por supuesto fue suspendido de sus funciones, y el otro era por honorarios, así que fue rescindido de su contrato de manera inmediata", declaró. Álvarez Velasco añadió que están renovando el protocolo de atención a víctimas, "cultura de paz, perspectiva de género, es lo que nos falta hacer, pero estamos ya encaminados", compartió. Actualmente un 70 por ciento de la plantilla docente son mujeres, contra el resto de hombres; mientras que a nivel escolar son 50 y 50. "En la parte estudiantil más del 50 por ciento son mujeres, anteriormente en las carreras como: Ciencias Químicas, Matemáticas, Comunicación humana no había mujeres, ahora son más que los hombres, lo que hemos hecho es ir adecuando los procesos académicos", finalizó.

**El Sol de Cuernavaca**, (Emireth Cossio),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/detectan-12-casos-de-violencia-en-escuelas-de-nivel-basico-9725638.html>

### *Inclusión Educativa en la UAEM - Ajustes Razonables y Ayudas Técnicas: CDPCD, ONU*

Comentábamos en la entrega anterior que la Organización Mundial de la Salud (OMS) emitió en 1980 la Clasificación Internacional del Funcionamiento Corporal, más conocido como CIF. En el que hace una clara distinción entre Deficiencia y Discapacidad. También lo hizo en lo que se refiere a Minusvalía. Los tres términos son diferentes y complementarios entre sí. Son sistémicos, su dinámica hace que el comportamiento de uno impacte en los otros dos. (...) Nosotros contamos con el Reglamento General de Ingreso, Promoción y Equivalencia de la UAEM, es la norma superior solo después de Estatuto Universitario. Vienen definidos los derechos en función la Igualdad de Oportunidades, alineados a las Normas Uniformes de la ONU; los Ajustes Razonables y las Ayudas Técnicas. Y un artículo 6° Transitorio para los puntajes del examen CENEVAL. Desde 2020 contamos con Lineamientos para este Reglamento General. En ese mismo año diseñamos los Lineamientos para ese Reglamento, en donde se especifican los Ajustes Razonables y las Ayudas Técnicas para cada una de todas las Discapacidades. Algunas son las mismas para varias discapacidades, por ejemplo, ayudas en la comunicación escrita puede ser para personas sordas, usuarias de LSM, para algunos casos del Espectro Autista, para las personas con discapacidad intelectual, y algunos casos de discapacidad motriz, en los que casi siempre se acompaña de alguna otra dificultad, ya sea visual, en la voz, en alguna motilidad para escribir. Lo que vamos hacer ahora es especificar los ajustes Razonables y las Ayudas Técnicas para quienes las requieran, independientemente, de especificar la discapacidad. Porque no es tan preciso que podamos anticipar qué va a requerir cada persona con discapacidad, no podemos generalizar de antemano sus necesidades. Y habíamos caído en el error común de volver a la clasificación que luego remite a la siempre

fuentes de la confusión y error de traducirla a la Deficiencia. Pero de eso, volveremos en la entrega de la siguiente semana. Tenemos que ser autocríticos.

**El Regional del Sur**, (Eliseo Guajardo Ramos),

<https://elregional.com.mx/inclusion-educativa-en-la-uaem-ajustes-razonables-y-ayudas-tecnicas-cdpcd-onu>

## Estatal:

*Mujeres exigen pleno respeto a sus derechos el 8M*

Más de cinco mil mujeres marcharán en Cuernavaca, Cuautla y Jojutla este 8 de marzo para exigir el fin de la violencia en contra de la mujer, justicia en los casos de feminicidios, la despenalización del aborto y la localización de quienes aún se encuentran desaparecidas. Además de exigir un estado y un país igualitario y menos discriminatorio, donde se respete el pensar de las mujeres y se les aliente para lograr un desarrollo pleno. (...) Estudiantes de la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM) se unirán a la marcha, que saldrá desde la glorieta de Tlaltenango. Gabriela Quiñones, directora de la Facultad de Derecho, dijo que de acuerdo con las estudiantes, saldrán del Campus Chamilpa a las 13:30 horas, para llegar al punto de partida y unirse a las colectivas.

**El Sol de Cuautla**, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/mujeres-exigen-pleno-respeto-a-sus-derechos-el-8m-9730007.html>

*Conmemorarán Día Internacional de la Mujer en la zona sur*

Con motivo del Día Internacional de la Mujer, este miércoles, municipios de la región sur realizarán diversas actividades. El Ayuntamiento de Tlaquiltenango dio a conocer un programa que comenzará este miércoles y se extenderá hasta el domingo. Este 8 de marzo, las mujeres realizarán una caminata que concluirá en el zócalo donde se develará una escultura de cartón. En Zacatepec se realizará la "Feria de la Mujer", en las instalaciones del auditorio municipal, de las 9:00 de la mañana a las 14:00 horas. (...) A estas actividades oficiales se sumó también la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla (EESJ), que anunció que a partir de las 09:00 horas de este miércoles se ofrecerán juegos de mesa con personajes históricos de mujeres. A las 11:00 horas se presentará la película "Él me llamó Malala", y a las tres de la tarde, "Árbol a mis ancestros", actividad en la que se invitó a la comunidad estudiantil a escribir una carta a sus ancestros y colocar una foto de ella para honrar, agradecer y aprender de las experiencias transgeneracionales. El viernes, en la misma EESJ, se presentará la película "La voz de la igualdad", a las 7:00 horas y concluirán las actividades a las 14:00 horas con el cine-debate "Las tres muertes de Marisela Escobedo".

**La Unión de Morelos**, (Evaristo Torres),

<https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/223633-conmemoraran-dia-internacional-de-la-mujer-en-la-zona-sur.html>

*Covid-19 en Morelos: Se registran 39 nuevos casos sin defunciones*

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 393 mil 305 personas, de las cuales se han confirmado 100 mil 204 con coronavirus Covid-19; 240 están activas y se han registrado 5 mil 396 defunciones. Los nuevos pacientes son 39 personas: 14 casos en Cuernavaca; 6 en Cuautla; 2 en Jiutepec; 2 en Mazatepec; 2 en Tetela del Volcán; 2 en Tlaquiltenango; 1 en Ayala; 1 en Jojutla; 1 en Miacatlán; 1 en Puente de Ixtla; 1 en Temixco; 1 en Tlayacapan; 1 en Xochitepec; 1 en Yautepec; 1 en Yecapixtla; 2 foráneos. De esta cifra, 27 son mujeres de Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Jojutla, Mazatepec, Puente de Ixtla, Tetela del Volcán, Tlaquiltenango, Tlayacapan, Xochitepec, Yautepec, Yecapixtla y de Chilpancingo, Guerrero, quienes se encuentran aisladas en sus hogares. También 12 hombres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Miacatlán, Temixco y de Puebla, Puebla, los cuales están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 100 mil 204 casos confirmados, 94 por ciento está recuperado, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 5 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocintia.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-39-nuevos-casos-sin-defunciones-3/>

## Nacional:

*Universidades reclaman inclusión en junta de gobierno del Conacyt*

Las instituciones de educación superior mexicanas deberían ser una parte básica de la iniciativa gubernamental de Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, pero se les está excluyendo de la conformación de la misma, alertaron investigadores universitarios. Durante un foro realizado en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Luis Mier y Terán Casanueva, profesor del Departamento de Física de la Unidad Iztapalapa, resaltó que en el artículo 64 de la propuesta de ley se dice que sólo serán

miembros de la junta de gobierno del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías las 13 secretarías de Estado. También las universidades deberían de estar, pero lejos de hacer participar a las distintas comunidades que hacen ciencia, incluidos creadores o beneficiarios de ella, se les descarta simplemente de un plumazo al no ofrecerles ninguna colaboración en el desarrollo de la misma, expresó quien fuera rector general de la UAM de 2001 a 2005.

**La Jornada**, p.14, (De la Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2023/03/08/politica/014n1pol>

#### *La trayectoria de las alumnas en la ciencia se trunca por razones ajenas a lo académico*

Aunque en las carreras de ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas (STEM, por sus siglas en inglés) ya hay gran cantidad de mujeres, muchas de ellas terminan desanimándose de continuar estudiando porque sienten que tienen mayor responsabilidad social que sus compañeros varones. Susana Lizano, presidente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), llamó a realizar un cambio cultural desde las familias, para que a las niñas también se les anime a dedicarse a esta área del conocimiento y no se haga diferencia entre los intereses que se inculcan a los pequeños de ambos géneros. Entrevistada luego de impartir una conferencia sobre Mujeres en la Ciencia –en el marco de la recién concluida Tec Science Summit 2023, organizada por el Tec de Monterrey–, la investigadora del Instituto de Radioastronomía y Astrofísica de la UNAM lamentó que en muchas ocasiones la trayectoria de las mujeres se trunca por razones ajenas a su desempeño académico.

**La Jornada**, p.12, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2023/03/08/politica/012n2pol>

#### *UNAM: Las mujeres tienen menos acceso a internet y eso genera otra forma de desigualdad*

En México, las mujeres tienen menos acceso a computadoras, teléfonos celulares y conexión a internet. Esto genera un tipo de desigualdad que apenas se visibiliza. En las ciudades, las mujeres tienen 5 por ciento menos acceso al uso de computadoras en casa que los hombres; mientras que, en zonas rurales, las mujeres que han tenido acceso a dispositivos como computadoras o teléfonos celulares son aproximadamente la mitad que el porcentaje de hombres que sí usa esos equipos tecnológicos. La diferencia cuantitativa puede parecer poca, pero a nivel cualitativo esa brecha implica una gran pérdida de oportunidades y servicios por razones de género. El anterior contexto documentado por la Coordinación para la Igualdad de Género de la Universidad Nacional Autónoma de México (CIGU-UNAM) fue explicado, en entrevista para los lectores de Crónica, por Karla Amozurrutia Nava, directora de Gestión Comunitaria y Erradicación de las Violencias, en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

**La Crónica de Hoy**, (Antimio Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/unam-mujeres-acceso-internet-genera-forma-desigualdad.html>

#### *“Faltó reflexión en la reforma electoral”, señalan en foro UNAM-TEPJF*

Inició el foro “Reflexiones en torno a la justicia electoral y la reforma electoral 2022-2023”, en la que el magistrado Felipe Fuentes Barrera expuso la regulación procesal del juicio en línea para señalar que los derechos electorales son dinámicos, pero que todo cambio debe generar reflexión, crítica y un diálogo fluido, elementos que hicieron falta en la construcción de la recién aprobada reforma electoral. Dentro del foro “Reflexiones en torno a la justicia electoral y la reforma electoral 2022-2023”, organizado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, a través de su Escuela Judicial Electoral, y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El magistrado Fuentes Barrera se refirió especialmente también a la importancia de utilizar las tecnologías de la información y comunicación, como una de las vías para que la justicia. Ante estudiantes de la Facultad de Derechos de la UNAM, indicó que el uso de las tecnologías en el ámbito judicial permite la impartición de una justicia ágil, eficiente y cercana a la gente.

**La Crónica de Hoy**, (Arturo Ramos Ortiz),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/falto-reflexion-reforma-electoral-senalan-foro-unam-tepjf.html>

#### *Covid-19 en México: Suman 19,636 casos y 114 muertes en una semana*

En los últimos siete días, México reportó 19 mil 636 casos nuevos y 114 muertes por Covid-19. Luego de 14 días al alza, los contagios y fallecimientos reportan una ligera baja con respecto a la última semana de febrero. De acuerdo con el informe técnico semanal de la dependencia, al corte de este martes 7 de marzo, México acumula 7 millones 471 mil 65 casos positivos y 333 mil 102 defunciones a causa del virus. Los casos activos estimados de Covid-19 tuvieron una ligera reducción. Hasta este día detectaron 24 mil 458, una reducción de 557 contagios con respecto a la semana pasada, mismos que se encuentran de manera predominante en las siguientes entidades: Ciudad de México, Colima, Baja California Sur, Nuevo León, Tlaxcala, Baja California, Guanajuato, Querétaro, Hidalgo y Estado de México. Entidades al sureste de México presentan menos de 200 casos activos de Covid-19 de acuerdo con la Secretaría de Salud. Su cifra de casos es sumamente inferior a la Ciudad de México, que reporta 6 mil 900 contagios activos, así como Guanajuato, Nuevo León, Puebla y Estado de México, que cada uno tiene más de mil reportes positivos en los últimos 14 días. Los estados con menos

casos activos de Covid-19 en esta semana son: Campeche: 10 casos, Chiapas: 10 casos, Tabasco: 25 casos, Yucatán: 87 casos, Quintana Roo: 142 casos.

**El Financiero**, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/03/07/covid-19-en-mexico-suman-19636-casos-y-114-muertes-en-una-semana/>

**Excélsior**, (JC Ponce),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-mexico-reporta-mas-de-19-mil-nuevos-contagios-y-114-muertes-mas/1574370>

**La Jornada**, p.16, (Ángeles Cruz Martínez),

<https://www.jornada.com.mx/2023/03/08/politica/016n2pol>

## Internacional:

*Explican por qué se generan grandes tsunamis frente a la costa de México*

Investigadores del Instituto de Ciencias del Mar (ICM-CSIC) de Barcelona han desvelado la imagen sísmica más detallada de la costa noroeste del Pacífico de México, en la que se han registrado hasta tres grandes terremotos tsunamigénicos –que generan tsunamis– de magnitud 8 en los últimos 100 años. De esta zona del Pacífico, azotada por grandes terremotos y tsunamis como resultado de la interacción de dos placas tectónicas, se desconocía la estructura del margen continental y, por lo tanto, las causas detrás de la generación de estos desastres naturales. Ahora, este estudio del ICM-CSIC de Barcelona, elaborado en colaboración con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), ha revelado por primera vez la estructura bajo el margen continental de Jalisco-Colima, desvelando la presencia de grandes dorsales oceánicas que subducen bajo la placa continental norteamericana. Según los autores, esto permite explicar el alto potencial sismogénico y tsunamigénico de la región y ayudará a definir las áreas de mayor riesgo.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/explican-generan-grandes-tsunamis-frente-costa-mexico.html>

*Crean federación multidisciplinaria para el estudio de la vida y su lugar en el cosmos*

Cuatro instituciones punteras crearán un consorcio de investigación multidisciplinaria para avanzar en la comprensión de la aparición y evolución temprana de la vida y su lugar en el cosmos. La denominada Federación Orígenes cuenta con el impulso de Iniciativa el Origen de la Vida (Universidad Harvard); del Centro sobre el Origen y la Prevalencia de la Vida (ETH Zurich), Centro para el Origen de la Vida (Universidad de Chicago) y el Centro Leverhulme para la Vida en el Universo (Universidad de Cambridge). Seguirá temas de investigación científica de interés para sus centros fundadores con una perspectiva a largo plazo e hitos comunes. Se esforzará por establecer una plataforma a fin de proporcionar oportunidades para ideas creativas e innovadoras y permitir a los jóvenes científicos hacer carrera en este nuevo campo. Se declara abierta a nuevos miembros, tanto centros como particulares, y se compromete a desarrollar los mecanismos y la estructura necesarios para alcanzar ese objetivo, informó la Universidad de Cambridge.

**La Jornada**, p.6, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2023/03/08/ciencias/a06n3cie>

*Hace 5 mil años ya existían jinetes, revela investigación*

Un grupo de arqueólogos encontró la más reciente evidencia de equitación en esqueletos humanos con 5 mil años de antigüedad hallados en Europa central. Para la investigación, publicada en la revista especializada *Science Advances*, se analizaron más de 200 esqueletos de la Edad de Bronce resguardados por museos de Bulgaria, Rumania, Hungría y la República Checa. El objetivo era encontrar marcas reveladoras que indicaran que una persona había montado un animal, incluidos los característicos signos de desgaste en las cavidades de la cadera, el fémur y la pelvis. El antropólogo Martin Trautmann, coautor del estudio e integrante de la Universidad de Helsinki, denomina a dichas marcas síndrome del jinete de caballos. Se pueden leer los huesos como si fueran biografías, señaló a Ap. Los investigadores se centraron en los restos humanos por estar mejor conservados que los huesos de caballo como un posible derivado del uso de cementerios y museos. Los científicos lograron identificar cinco posibles jinetes que vivieron hace alrededor de 4 mil 500 y 5 mil años, y pertenecieron a un grupo llamado yamnaya.

**La Jornada**, p.6, (Ap y Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2023/03/08/ciencias/a06n1cie>